
MINISTÉRIO DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO
CONSELHO NACIONAL DE POLÍTICA AGROPECUÁRIA

CÂMARA TEMÁTICA DE AGRICULTURA ORGÂNICA

MEMÓRIA DA 46ª REUNIÃO ORDINÁRIA

LOCAL: Videoconferência
DATA: 20/05/2022
HORÁRIO: 09:00  às 13:00 horas

PAUTA
1       09:00h Abertura da Reunião e aprovação da memória da última Reunião Ordinária de 24 de fevereiro de
2022 (05 min) – Presidente da CTAO, Luiz Demattê;

2       09:05h Comunicados sobre a evolução e resultados do GT Turfa. Luiz Dematte e membros do GT Turfa (15
min); Discussão com a Plenária (10 min)

3       09:30h Solicitação da CPOrg/SP para inclusão da substância etileno na lista de substâncias permitidas. Luiz
Demattê e convidados sobre relatório da CPOrg/SP (10 min); Discussão com a Plenária (10 min);

4        09:50h Bioinsumos – Debate sobre o andamento dos trabalhos no nível nacional. Rogerio Dias – Inst. Brasil
Orgânico(20 min); Discussão com a Plenária (15min).

5       10:25h Intervalo (10 min)

6       10:35h Relato sobre levantamento de demandas de pesquisas realizada junto a membros da Câmara
Temática de Agricultura Orgânica – José Espindola – Embrapa (15 min); Discussão com a Plenária (10 min)

7       11:00h Informe sobre consulta a "stakeholders" para priorização de pesquisas em agroecologia e produção
orgânica realizadas pela Embrapa. José Espindola (5 min); Discussão com a Plenária (5 min)

8       11:10h Fundos para a agricultura orgânica – Trazer o assunto novamente. Encaminhamentos necessários.
 (10 min); Discussão com a Plenária (10 min)

9       11:30h Informes sobre a plataforma de dados sobre a produção orgânica no Brasil. Virginia Lira
CPO/SDA/MAPA (10 min); Discussão com a Plenária (10 min).

10    11:50h Esclarecimentos sobre a tintura de iodo no pé e pós doping. ABRALEITE (05 min), Virginia Lira (05
min), Discussão com a Plenária (05 min).

11    12:05h Estudo/discussão das emissões de gás efeito estufa na produção orgânica. Na pecuária, uso óleos
essenciais para redução emissão de metano. Na agricultura, diminuição ou eliminação de gradagemdo solo,



principal causa de emissão de gás efeito estufa na produção de grãos. Busca de solução para plantio direto.
Leonardo Leite de Barros – ABPO (10 min); Discussão com a Plenária (10 min).

12    12:25h Debate sobre a Consulta Pública encerrada em 02 maio para alteração da Lista de Insumos
Aprovados. Apresentação das sugestões de alteração não válidas, para análise e possível composição de grupo
de trabalho específico. Virginia Lira (10 min), Discussão com a Plenária (10min);

13     12:45h Propostas de pauta e agenda de futuras reuniões e considerações finais (15 min)

14     13:00h Encerramento.

ASSUNTOS ABORDADOS:

● Abertura – Presidente. Aprovação da Memória da 45ª Reunião Ordinária.
● GT Turfa – Informação sobre o Relatório – Presidente – relatório aprovado para ser

encaminhado ao MAPA.
● Solicitação CPORG/SP para inclusão do etileno na lista de substâncias permitidas –

Presidente – consulta sobre a necessidade de criação de GT específico. Rogério –
não vê necessidade de um GT, pois a justificativa da CPORG/SP está muito bem
fundamentada. Além disso, o etileno já é uma substância aprovada para o
pós-colheita. Virginia sugere que este relatório seja encaminhado juntamente com o
relatório do GT Turfa. Todos os demais concordaram com este encaminhamento.
Rogério – necessidade de se formar um posicionamento estratégico da CTAO tendo
em vista a possibilidade de mudanças no Ministério, devido ao período eleitoral.
Expressa que não houve avanços significativos no PNBioinsumos no que diz respeito
a agricultura orgânica e que a CTAO deveria cobrar o andamento da política para o
segmento. Rogerio mencionou os projetos de lei que estão tramitando no âmbito da
Câmara e do Senado e que todos não são bons. Detalham demais aspectos que
deveriam estar em Normas e não na Lei propriamente. PL 658 (Dep Zé Vitor), 6299
(PL Agrotóxicos do Nishimori que enxertou os Bioinsumos neste PL) e 3668 (Senador
Jaques Wagner). Rogério ficou de apresentar uma contextualização desses PLs para
que se faça o encaminhamento. Demattê aponta que os trabalhos do GT Marco
Regulatório do PNB, produziu um texto com 27 artigos. Rogério, aponta que, este em
sua opinião, é o melhor do que foi produzido até o momento e que deveríamos
verificar o andamento disso.

● Virgínia – necessidade de posicionamento da Câmara quando a decisão do TCU que
permite que o IBAMA cobre pela análise dos projetos, o que constitui um desestímulo
para o segmento. Estas taxas vêm desestimulando muitos projetos que tratam das
especificações de referência. Contextualização e apresentação da tabela de
cobrança do IBAMA pela Virginia. . Afinal o PNB é uma Política Pública de interesse
nacional. Que a taxa seja extinta ou que tenha o valor devidamente avaliado. Taxas
diferenciadas para produtos com melhor eficiência ambiental, por exemplo. CTAO
solicitar fortemente essa revisão da tabela de preços do IBAMA.

● Atualização sobre demandas de Pesquisa em Agroecologia e Produção Orgânica –
José Espíndola, EMBRAPA – modelo adotado pela empresa para o tratamento de
desafios de inovação.



● Sugestões sobre a proposta de financiamento da produção orgânica com base na
bioanálise – Ana Flávia, CPORG/SP – Sugere fazer uma carta ao Presidente da
Embrapa reconhecendo a importância do BioAS e de ampliação do apoio de sua
customização para a produção orgânica e reforçando a importância dele ser
apresentado ao Fundo Verde do Clima para ser um indicador de avaliação de
prestação serviços socioambientais e que isso certamente terá repercussão
internacional. Sugere que a carta seja assinada pala CTAO, CNPorgs, IBO. Rogério
– a customização já está sendo desenvolvida pela Embrapa Cerrado. Jefferson –
trabalho da Dra. Ieda - Presidente – consultas sobre o encaminhamento. Ana Flávia –
o BioAs pode ser um diferencial para a constituição de fundos. Necessidade de
acelerar a pesquisa na Embrapa. Jefferson – a empresa vai acelerar a pesquisa do
BioAs caso a CTAO manifeste seu interesse e destaque a sua importância.

● Prof. Marcos Silveira Bernardes (ESALQ e CPorg/SP) – Apresentação sobre o
etileno, principalmente na produção de látex- seringueiras. Houve menções para
termos dados sobre aplicação em outras culturas. Houve também o pleno
entendimento dos membros da Câmara para que a solicitação para o uso do etileno
durante o ciclo produtivo seja encaminhada conforme os trâmites atuais, para
inclusão na lista de substâncias permitidas.

● Esclarecimentos sobre o iodo na produção leiteira – Presidente – assunto
encaminhado anteriormente e já esclarecido por Virgínia. Marcos Malta Campos
Dotta e Silva, Abraleite – reiterar o pedido da Abraleite sobre a matéria. Alteração no
texto da norma. Rogerio – sugere que a CPO/MAPA produza uma nota técnica a ser
enviada a todas as certificadoras para uniformidade de entendimento. Virgínia
entende que a redação na Portaria 52 está adequada, pois esclarece que a proibição
é apenas da tintura de iodo e não das demais substâncias ou produtos que
contenham iodo na sua formulação, mas fará o documento.

● Pesquisa Ambiental do IBO – Fabio Ramos. Virgínia – reunião sobre certificação de
produção ambiental. Processo utilizado pelo MAPA.

● Virginia fez o relato sobre a reunião no MMA para a certificação de serviços
ambientais que é a Lei 14.119, de 2021 para pagamento de serviços ambientais. Foi
formada uma Câmara Consultiva Técnica para os Serviços Ambientais ( CCT-PSA).
Helinton – resolução do CMN sobre a matéria que levaram a resoluções do BACEN.
Resoluções 4.945 e 4.443 do Banco Central, que trabalham com o Gerenciamento de
Risco nas instituições financeiras. A partir de 2022 as instituições financeiras
prestarão contas se estão financiando atividades de risco ou se estão financiando
atividades de ESG. Importância da participação do segmento no debate sobre a
matéria. Rogério – propõe que a CTAO faça uma reunião com a CCT-PSA. Solicitar
inclusive que o decreto seja assinado pelo Ministro da Agricultura também, além do
Ministro do Meio Ambiente. Convite de reunião extraordinária com a câmara
consultiva do MMA. Virgínia – sugere carta da CTAO a camara consultiva do MMA,
colocando a Câmara a disposição. Virginia ficou de redigir este texto para que a
CTAO encaminhe.

● Virginia – plataforma de dados da produção orgânica, estava prevista para o dia 01
de abril, porém não entrou ainda. Há falhas na fase final de testes já reportados para
a DTI/MAPA que informou que serão corrigidas por manutenção, tendo em vista
considerar que o sistema estava entregue. Porém Virgina pela CPO, manifestou que



o serviço não esta entregue. Houve a troca para um novo funcionário da TI, que esta
considerando uma correção como parte de um processo de manutenção, assim,
fomos para o fim da fila. Importante a manifestação mais contundente sobre a
entrega deste Sistema, uma vez que já foram realizados ofícios ao gabinete da
Ministra e houve o entendimento de sua prioridade. Rogerio sugere uma reunião
presencial com o Secretário, pois não dá mais para adiar. Helinton – entende que a
CTAO deve reiterar o processo que já existe número: 21000.030704/2021. Helinton
menciona que estes dados poderão alimentar também o Observatório. Virgínia
acrescenta que só poderão ser fornecidos dados ao Observatório depois da
operacionalização do Sistema (Sigorg) .

● Informe sobre a consulta prévia encerrada em 2 de maio sobre ácidos orgânicos na
produção animal e sobre os Pos de Rocha para alteração lista de substancias
permitidas na Portaria 52 – Virgínia- Falta ainda alguns esclarecimentos sobre os Pos
de Rocha e o fará em reunião extraordinária específica com especialistas da
Embrapa que já vem colaborando com o tema.

● Proposta de pautas para a próxima reunião da CTAO: Avaliação do andamento da
PNBioinsumos e andamento dos PLs; atualização do que está acontecendo com o
PSA, convidar representante do Ministério da Agricultura na CCT-PSA; atualização
quanto ao cadastro nacional de produtores orgânicos. Virgínia – relato sobre o giro
técnico da CIAO – Comissão Interamericana de Agricultura Orgânica na Europa entre
27 de maio e 11 de junho sobre como os países europeus estão tratando o assunto
bioinsumos.

DELIBERAÇÕES DO PLENÁRIO DA CÂMARA

Encaminhamentos Órgão
Demandad

o

Ação Responsáve
l

Prazo
Esperado

Apresentar tabela de
preços taxas do
IBAMA

CTAO Virginia Lira 05/06

Encaminhamento
dos Relatórios Turfa
e Etileno

SDA Presidente 23/05

Demanda para
revisar tabela de
preços das taxas
cobradas pelo
IBAMA

IBAMA Presidente 05/06

Contextualização
sobre os PL’s em
tramitação

CTAO Rogerio Dias 10/06



Valorização do
BioAs

EMBRAPA Presidente 10/06

Dados da produção
orgânica

SDA e DTI Presidente 05/06

Encontro com a
Câmara Consultiva
Tecnica do MMA

SPA e MMA 30 dias

Reforço para novas
ações para
incrementar o
andamento da
política de
bioinsumos

SDI Presidente 15/06

OBSERVAÇÕES

As gravações das reuniões ficam arquivadas nesta Coordenação-Geral e poderão ser
disponibilizados a qualquer momento, quando solicitado, para Membros das Câmaras ou
sociedade civil.

APROVAM E ASSINAM ESTA MEMÓRIA

Nome Assinatura
Presidente: Luiz Carlos Dematte Filho

Secretária: Virgínia Mendes Cipriano Lira
Supervisor: Antônio Siqueira Assreuy


